

# De Bouches à Oreilles

RÉGION EMMAÛS PAYS DE LOIRE POITOU CHARENTES  
Janvier 2010 : N°205 : 3,00 euros

## La bouche ouverte

*"Comme  
a dit  
Confucius,  
il y a le  
droit de  
sagesse  
qui joue !"  
Lucien,  
compa-  
gnon à  
Cholet.*



adidas

La vie qui va...

## Comité d'amis Ruffec

Soyez polis avec le monde vivant  
Il faut aussi être très poli  
avec la terre et avec le soleil  
Il faut les remercier  
Pour la chaleur  
Pour les arbres  
Pour les fruits  
Il ne faut pas les  
embêter...

Les critiquer

Ils savent ce qu'ils ont à  
faire

Le soleil et la terre  
Alors il faut les laisser faire  
Ou bien ils sont capables de  
se fâcher

Et puis après  
On est changé

En courge

En melon d'eau

Ou en pierre à briquet

Et on est bien avancé...

JACQUES PREVERT

LE COMITE D'AMIS  
EMMAÛS DE RUFFEC  
SOLIDAIRE AVEC LES  
HOMMES ET LA PLANETE  
VOUS SOUHAITE  
UNE BONNE ANNEE  
2010.



## Châtellerault

Info transmise par Patricia, amie de la communauté : Ce 24 décembre, comme tous les ans, un grand mouvement de rassemblement d'êtres humains s'est mis en marche. Ici et là, au cours de cette journée, des familles et des amis se sont regroupés pour partager un moment de convivialité. Croyants ou non, Noël nous rappelle la nécessité que nous avons à rechercher le bien vivre ensemble. Ce moment peut être terrible pour certains quand il est marqué par la solitude. A Châtellerault, comme ailleurs, les compagnons d'Emmaüs, ces défenseurs de la solidarité et de la dignité humaine, ont une fois de plus prolongé la dynamique initiée par notre grande référence, l'abbé Pierre, icône vivante de la lutte contre la précarité, en organisant une journée festive à la salle du Verger. Ce lieu, décoré par les bénévoles, s'est animé progressivement avec l'arrivée d'enfants et de parents remplissant l'espace de leurs voix chaudes et parfois exotiques. Un monsieur seul est venu avec une petite grand-mère de son quartier, un groupe de femmes africaines est arrivé avec sa marmaille pleine de vie, des inconnus, des étrangers, des certainement bien malheureux et nous avec notre petite famille. Des animations se sont succédées pour les enfants et les plus grands. Un superbe repas, préparé par les bénévoles, fut servi donnant lieu à un moment chaleureux de convivialité. Sobrement partagée la soirée fut humble et généreuse. A conseiller aux grincheux et moroses qui ne sont jamais contents de tout ce qu'ils ont ! La présidente d'Emmaüs de Châtellerault, Françoise Gallois, peut être contente de l'action de son équipe de bénévoles. (Vous pouvez voir des vidéos de cette soirée sur le site suivant : <http://www.centre-de-cri.com/Taper Noël à Emmaüs>)

**"Je souhaite à tous liberté, égalité et fraternité ..."**

## Angers

Durant cette année 2009, nous avons subi des difficultés économiques, ce qui confirme que la communauté est bien connectée à la société. Mais en 2009, nous avons aussi achevé la rénovation de l'hébergement ce qui a permis d'augmenter notre capacité d'accueil ; nous avons concrétisé le projet d'une deuxième salle de vente dont les fondations sortent de terre. C'est donc avec optimisme qu'il faut aborder l'année 2010 qui commence ; il y aura quelques challenges à relever et nous réussirons tous ensemble. En gardant à l'esprit nos objectifs "ACCUEIL-TRAVAIL-SERVICE et SOLIDARITÉ" nous poursuivrons l'œuvre de l'abbé Pierre. Le 27 novembre, Gérard, André, Gérard, Patrick et Frédéric ont participé à la "Nuit Solidaire" pour partager un tout petit peu la condition des personnes qui vivent dehors. Le 10 décembre une rencontre entre amis a réuni environ quarante personnes. Nous avons débattu sur trois points : le rôle des amis dans l'activité, le rôle des amis hors de la communauté, le rôle des responsables. Le 17 décembre 2009 la communauté a envoyé son 7ème conteneur pour le Bénin. D'autres communautés nous ont aidés dans ces envois de conteneurs. En 2010, les compagnons pourront participer au conseil d'administration de l'association. A ce titre 2 compagnons d'Angers ont suivi une formation. Lors du Noël à la Communauté d'Angers, un numéro du ventriloque, qui était déjà présent à la communauté de Naintré-Chatellerault l'an passé, a suscité une adhésion totale. Une nouveauté cette année, des musiciens professionnels, des guitaristes, ont interprété un répertoire de blues et de variétés françaises. Les participants, compagnes, compagnons, amis et responsables y furent sensibles et ne manquèrent pas de l'exprimer à la fin du show. Nos félicitations vont vers les cuisiniers, Jacky, Gérard T., Gérard M., Foued et Bachir pour le travail remarquable pour les deux repas. Depuis plusieurs années le Réveillon de l'Amitié a réuni près de 900 personnes dans une salle du Parc d'Expo d'Angers, ambiance formidable et amusement assuré d'après les compagnes, compagnons, amis et responsables présents. En juillet, nous pourrons utiliser un nouvel espace de vente avec deux salles et un chantier réorganisé... Jean Claude Duverger.

## Angoulême

Depuis le mois de décembre les compagnons ont pu intégrer 10 nouvelles chambres de plus. Au total, plus de trente chambres ont été rénovées depuis deux ans. Le groupe de compagnons s'est agrandi en passant de 28 à 35 et s'est diversifié en accueillant des femmes et des couples. Seules deux chambres restent à rénover dans une aile du bâtiment où logent Joël et Dédé, les deux suppléants. Nous n'allons pas attendre que les derniers travaux soient terminés pour inaugurer cette réalisation qui a demandé un certain acharnement et de la patience pour trouver des sous, convaincre des partenaires, démolir plusieurs centaines de m<sup>2</sup> d'aménagements vétustes, supporter le bruit des machines, et manger de la poussière... Nous donnons rendez-vous à tous ceux qui veulent fêter cet événement avec nous le 5 février à 15h30 pour l'inauguration de l'hébergement.

Cette étape dans la vie de la communauté n'est pas sans conséquences sur l'activité. La mixité d'une part transforme progressivement l'ambiance et développe des liens différents. Sept personnes de plus d'autre part, cela permet de valoriser davantage, de développer de nouveaux ateliers, de remplacer plus facilement les absents et de soulager des équipes. En contre partie, la cuisine est davantage sollicitée, certaines charges augmentent. La communauté se prépare à une ouverture vers de nouveaux projets pour assurer son propre fonctionnement et être au rendez-vous de la solidarité : au salon régional et aux conteneurs par exemple... Les Responsables.

**...quelle que soit l'identité !" Yves Jamait (chanteur).**

## 22 janvier : 3ème anniversaire !

Dans un communiqué de presse du 12 janvier 2010, Emmaüs France commémore le 3ème anniversaire du décès de l'abbé Pierre : le Mouvement Emmaüs poursuit le combat de son fondateur.

L'abbé Pierre a su rassembler autour de lui des hommes et des femmes indignés et désireux de combattre la misère, capables de bâtir des logements, d'organiser de grandes actions de secours, de créer des communautés... Il a su mobiliser des générations de militants pour donner corps à des actions de solidarité durable, avec cette idée relayée et réaffirmée dans la signature qui est aujourd'hui la nôtre en France : **"Ne pas subir, toujours agir."**

Si la date de son décès est importante pour le Mouvement Emmaüs, elle l'est aussi pour l'ensemble de la société française, pour laquelle l'abbé Pierre continuera longtemps de symboliser la révolte, le refus de l'inacceptable et la lutte incessante contre toutes les formes d'exclusion. Avec toujours pour même principe : **que l'aidé devienne à son tour aidant** dans une chaîne de solidarité et retrouve la dignité par l'activité.

L'abbé Pierre nous a légué une ardente obligation : que ceux qui vivent des situations d'exclusion, de pauvreté, d'injustice trouvent dans le mouvement Emmaüs une manière de ne pas subir la fatalité.

Les groupes Emmaüs en France se feront l'écho du message porté par l'abbé Pierre pour rappeler en ce début d'année que la lutte contre la misère doit demeurer une priorité pour tous et que chacun a un rôle à jouer pour intégrer au quotidien la défense des plus faibles.

En 2010, nous poursuivrons la défense acharnée de **l'accueil inconditionnel, la protection des sans papiers** que nous accueillons (voir ci-après), le développement des structures d'insertion et la création de nouvelles communautés, une réflexion renouvelée sur le logement, le mal endettement, l'isolement notamment celui des femmes avec enfants.

Le Mouvement Emmaüs a encore de nombreux défis à relever pour répondre toujours mieux au scandale de l'exclusion et de la grande pauvreté.

## Arrestation de compagnons sans-papiers : Emmaüs s'indigne !

(Communiqué du 15/01/10) Les cas d'arrestations de compagnons Emmaüs se multiplient en ce début d'année. En l'espace d'une semaine, pas moins de quatre compagnons - dont un père de famille - ont été arrêtés à travers toute la France. Le Mouvement Emmaüs en France est profondément choqué et indigné de cet état de fait. Depuis plus de 60 ans, nous défendons l'accueil inconditionnel de toute personne en difficulté quelle que soit sa situation administrative... Cette action, nous entendons bien continuer à la mener même si nous en sommes de plus en plus empêchés. Il y a quelques jours, les gendarmes sont venus chercher à la communauté de Bourg-en-Bresse une famille originaire du Kosovo. Dans la foulée, le papa, la maman et leurs enfants âgés de 5 et 7 ans, tous deux scolarisés, ont été mis dans un avion et expulsés alors même que la maman est enceinte de 5 mois et suivie pour des troubles psychiques. Ajoutons qu'Emmaüs, localement, nationalement, a tout tenté pour éviter le pire mais n'y est pas parvenu ! Combien de cas similaires faudra-t-il ? Combien d'arrestations, de reconduites de personnes ? Combien d'aidants inquiétés alors que le collectif "Délinquants solidaires" dénonce le délit de solidarité depuis près d'un an ? La politique du gouvernement doit changer. Emmaüs demande l'abandon d'une politique aveugle qui ne prend pas en compte la situation particulière de chaque personne, chaque famille sans-papiers et qui privilégie les chiffres de reconduction au détriment du respect de la personne humaine...

### Abonnement

NOM: .....

PRÉNOM: .....

ADRESSE: .....

.....

Abonnement annuel :

**30 euros (10 Numéros)**

Abonnement de soutien : à partir de 40 euros

Petits budgets : nous contacter.

Chèques à l'ordre de EMMAÛS BâO, adressés à :

**Journal De BOUCHES à OREILLES**

Emmaüs Peupins

79140 LE PIN

Emmaüs International

Préface de Luiz Inácio Lula da Silva

Président de la République Fédérative du Brésil

# Visa pour le monde

Pour la libre circulation  
des migrants

## Chan- ger de cap sur les migrations

Il aura fallu plus d'un an et la participation d'environ 80 groupes Emmaüs de 16 pays différents, 150 personnes (compagnes et compagnons, personnes accueillies, ami(e)s, bénévoles, responsables associatifs, travailleurs sociaux, élus d'Emmaüs...)

pour : D'une part rassembler des témoignages venus du monde entier qui contribuent à renverser les préjugés et montrer la réalité des parcours et des vécus des migrants, des exemples concrets, des énergies nouvelles, des dynamiques économiques et sociales positives engendrées par la rencontre, le partage des expériences et des cultures...

D'autre part et en cohérence avec notre expérience, présenter quelques alternatives portées par Emmaüs International pour changer de cap sur la question des migrations et donner à tous les citoyens les mêmes droits, la même liberté de circuler et de construire sa vie sur la planète... Ci-dessous, nous vous proposons des extraits de la Préface écrite par LULA, président du Brésil... Excusez du peu !!!

C'est la dimension humaine qui doit servir de socle à l'union des peuples...

Le Brésil doit sa formation en tant que peuple et nation à un riche processus de métissage entre les nombreuses populations qui s'y sont installées, portées par un espoir, celui d'une vie meilleure. Aux peuples indiens premiers habitants de nos terres, sont venus s'ajouter, entre autres, des Portugais, des Espagnols, des Italiens, des Allemands, des Polonais, des Japonais, des Ukrainiens, des Latino-Américains de différents pays et, surtout, des Africains qui, arrachés de leur Mère l'Afrique pour servir d'esclaves, ont constitué le fondement du peuple brésilien. Les Afro-descendants forment aujourd'hui la population majoritaire au Brésil.

Nous sommes, de la sorte, une nation formée par les immigrants. Une nation qui montre dans la pratique combien les différences culturelles peuvent contribuer à bâtir une société qui recherche en permanence l'harmonie... Nous sommes non seulement un "peuple de mélanges" mais, ce qui est plus important, nous aimons être un peuple de mélanges. Parce que nous savons que nous tirons de ce processus de rencontre entre les cultures et entre les populations notre identité, notre

8 force, notre facilité au dialogue et notre ouverture

à autrui, notre joie de vivre, notre créativité et notre talent.

C'est dans cet esprit que nous avons pris récemment des mesures pour faire en sorte que cet héritage puisse se perpétuer. Avec la loi 11.961 adoptée le 2 juillet 2009, les droits prévus dans notre législation ont été étendus aux immigrés en situation irrégulière au Brésil. Ces droits concernent plus particulièrement la liberté de circulation sur le territoire national et l'accès sans restriction à un travail rémunéré, à l'éducation, à la santé publique et à la justice. Il est bon de rappeler que la Constitution brésilienne elle-même, s'agissant des garanties et des droits fondamentaux, stipule que tous sont égaux devant la loi, qu'ils soient Brésiliens ou étrangers résidant au Brésil...

Cette législation récente est également le fruit d'un vaste débat national impliquant différents secteurs de la société et les immigrés eux-mêmes, qui ont eu ainsi la possibilité de clarifier les problèmes auxquels ils font face et de proposer des solutions. Je suis convaincu que l'harmonie entre nations ne sera pas le produit de guerres et de conflits, de murs et de barrières érigés, mais bien de gestes de solidarité et de reconnaissance mutuelle. Le grand fossé creusé par l'inégalité dans la distribution des richesses

entre les nations ne sera pas comblé avec des mesures discriminatoires et répressives à l'encontre de l'immigration. Ceux qui pensent et agissent de la sorte se trompent. La lutte pour la vie et la survie ira toujours au-delà de n'importe quelle mesure discriminatoire, lui ôtant toute efficacité. Il n'y a, au bout du compte, qu'un seul remède face à la peur de l'immigré et contre la xénophobie qui envahit de nos jours bon nombre de pays et de populations: construire une nouvelle relation entre pays et nations qui mette un terme au protectionnisme vil ainsi qu'à l'exploitation criante lésant les pays pauvres, et encourager le développement autonome et durable de ces pays et de leurs populations. **Dans la mesure où il devient impossible de vivre et de survivre dans ces pays, la seule issue est l'exode - la recherche de moyens de survie ailleurs, dans un autre lieu. C'est là une loi naturelle que personne, qu'aucune force sur cette terre ne pourra entraver.** J'ai moi-même vécu à titre personnel cette expérience : ma mère a été obligée d'émigrer depuis une région brésilienne de grande sécheresse et d'extrême pauvreté à l'époque, vers le grand centre

industriel de Sao Paulo ; elle est partie les mains vides, n'emmenant que les vêtements qu'elle portait, mais aussi l'espoir de trouver de quoi survivre, et traînant avec elle ses sept enfants... Quelle mère, quel père, peut assister à la mort par inanition de ses enfants sans réagir, sans se

battre, même si l'horizon lui semble bouché et lourd d'incertitudes ? Je me suis battu de toutes mes forces pour mettre sur pied la jonction des pays d'Amérique latine, de ceux de notre si chère Afrique et ceux de l'Asie... Je ne crois pas qu'il puisse y avoir de changements dans les relations Nord/Sud sans que se mette en place un grand processus unitaire, solidaire et combatif qui structure la force de ces pays et qui, en établissant un nouveau rapport de forces, permette de conquérir les droits et les conditions nécessaires au développement juste et durable de chaque pays sur la surface du globe. Je rêve du jour où chaque être humain pourra vivre en paix et en dignité dans sa propre patrie, et où la libre circulation entre les peuples sera un choix personnel, un droit, et non une nécessité... Tant que ce rêve ne se réalise pas, le travail mené par des associations comme Emmaüs, de même qu'un livre tel que celui-ci, aident grandement à éveiller les consciences et à mobiliser les forces nécessaires à la préservation de la dignité et des droits des immigrants, d'où qu'ils viennent et quel que soit le lieu où ils se trouvent.



**Art. 13.1. Toute personne a le droit de circuler librement et de choisir sa résidence à l'intérieur d'un Etat.**

**13.2. Toute personne a le droit de quitter tout pays, y compris le sien, et de revenir dans son pays.**

**Art. 14.1. Devant la persécution, toute personne a le droit de chercher asile et de bénéficier de l'asile en d'autres pays.**

Extrait de la Déclaration universelle des droits de l'Homme.

Pour commander ce livre : [www.editionsatelier.com](http://www.editionsatelier.com)

2010	Janvier	Février	Mars	Avril	Mai	Juin	Juillet	Août	Septem	Octobr	Novem	Décemb
FRANCE EUROPE INTERN			19-20 Assises BC		28-29 AG E F							
FORM DELEGUES	14 et 15 MOU-TIERS											
RENC REGION		25 ANGERS	4 LAVAL	15 POI-TIERS		24 SAIN-TES				14 ESSAR-TS		16 CHO-LET
COL. COMP		11 MAU-LEON				3 NAIN-TRE			30 ?			9 ?
REUN RESP	28 ROCHE FORT											
REUN AMIS						8 ?						
PAROL FEMMES		4 MAU-LEON										

# De Bouches à Oreilles

RÉGION EMMAÛS PAYS DE LOIRE POITOU CHARENTES  
Janvier 2010 : N°205 : 3,00 euros

## Le pince oreilles

Edito

Incontestablement, notre actualité Emmaüssienne de ce début d'année 2010 reste l'accueil inconditionnel, encore une fois mis à mal par de nouvelles arrestations de compagnons... Nous ne pouvons accepter cette politique du chiffre qui piétine les droits de ceux qui ont rejoint nos communautés, souvent après des périples difficiles voire dangereux. Nous ne pouvons accepter que notre travail, notre engagement auprès des plus démunis soit ainsi bafoué, nié par des décisions totalement injustes et inhumaines, bien que "légal".

Lula, président de la république du Brésil, dans sa préface au très beau livre d'Emmaüs International "Visa pour le Monde" nous rappelle l'inutilité et l'erreur des murs et des barrières érigés contre l'immigration et la nécessité absolue d'un processus de développement juste et durable pour tous les pays et pas seulement ceux qui en ont les moyens économiques et militaires.

Et Lucien, compagnon de Cholet, nous rappelle lui aussi à sa façon l'importance du gratuit, de l'humain, à travers les activités artistiques et bien sûr la solidarité qu'il a pu mettre en oeuvre dans son parcours de vie à Emmaüs.

Le Collège des Compagnons et les amis réunis en novembre à Mauléon confirment aux aussi l'importance qu'ils donnent aux combats et à l'action contre les injustices.

J'en appelle donc à nos instances nationales et internationales du mouvement Emmaüs, n'est-il pas temps, face aux expulsions, d'aller au-delà de l'indignation et de la protestation ?

**Bernard**

**BONNE ANNEE 2010 ! "L'identité, ce ne sont pas les racines qui l'expriment. Car l'identité c'est un fruit. Et les humains ne sont pas des arbres : ils savent renaître après les déracinements."** Lettre à un jeune Marocain (ouvrage collectif) citation de Daniel Maximin.

## Sommaire

Num 205 - 16 pages

**1/4** : Interview de Lucien, compagnon à Cholet.

**5/6** : Nouvelles de Ruffec, Châtelleraut, Angers, Angoulême.

**7** : Communiqués d'Emmaüs France.

**8/9** : Un livre d'Emmaüs International : Visa pour le monde.

**A** : Edito.

**B/C** : Bertrand à Ouaga... suite...

**D/E** : Collège des compagnons du 10 décembre 09 à Poitiers.

**F/G** : Rencontre régionale des amis du 17 novembre 09 aux Peupins.

DIRECTEUR DE PUBLICATION : ARRU BERNARD  
RÉDACTEURS : DUVERGER J CLAUDE ET SOURIAU GEORGES  
IMPRIMÉ PAR "LES ATELIERS DU BOCAGE"  
**EMMAÛS PEUPINS - 79140 LE PIN**

## Collège de compagnons...

10 décembre 2009 à la communauté de Poitiers.

*24 compagnes et compagnons venant de 10 communautés étaient présents.*

Angers (Bertrand, Patrick, André, Sébastien), Angoulême (Gérard, Christian), Châtellerauld (Marina, Dominique), Nantes (Mohamed, Roger), Fontenay le Comte (Rida, Jean Paul), Peupins (Francis, Guy, Françoise, Jean Gérard + Pierre Yves (formation) + Christian pour la région), Poitiers (Ali, Philippe), Rochefort (Fabrice, Laurent), Saintes (Anthony), Thouars (Franck) + Bernadette et Georges pour l'animation...

### Le thème : Emmaüs en mouvement

Pour l'avenir d'Emmaüs, quelles questions mettre en débat ?

LE MOUVEMENT EST PARTI D'UN CONSTAT :

- la société connaît des changements dans tous les domaines...
  - la pauvreté change de visage...
- la récupération et le réemploi évoluent... Emmaüs n'est plus seul en ce domaine...
  - le mouvement Emmaüs doit s'adapter en permanence...

*Pour le Collège de Compagnons, nous avons repris l'essentiel du questionnaire proposé par Emmaüs France, questionnaire qui a été discuté par une majorité de groupes et d'instances d'Emmaüs en cette fin 2009... Ce sera donc notre participation de compagnons de la région...*

*Nous avons cinq apports écrits de communautés : Poitiers, Thouars, Angers, Fontenay le Comte et les Peupins.*

Pour ce compte-rendu, nous avons résumé en choisissant des formulations un peu inhabituelles... formulations qu'on a moins l'habitude d'entendre :

#### Pour qu'Emmaüs reste fidèle à ses valeurs :

- Continuer l'héritage de l'abbé Pierre : en étant "contagieux" et en continuant à "refuser l'inacceptable".
- Garder la "valeur pécule", même s'il y a des salariés... Le statut de compagnon est à garder et à défendre...
- Conserver nos "valeurs prophétiques"... "Il vaut mieux vivre intelligemment que mourir légalement..." Autrement dit : Ok pour s'opposer à des lois injustes si cela permet de mieux respecter l'humain...
- Que le mouvement soit plus "gueulard" publiquement sur les injustices (immigrés, sans-papiers, logement, injustices internatio-

nales)... Continuer à s'opposer à ce qui est injuste...

- Avoir un état d'esprit libre, un peu frondeur, nous sommes des hommes libres et non contraints.

- Que l'économique ne prenne pas le dessus de l'humain, au risque d'oublier les valeurs humaines pour le profit.

- Perdre notre autonomie financière serait perdre notre parole libre.

- "Viens voir pendant quelques jours !" : c'est la meilleure façon d'expliquer ce qu'est Emmaüs !



Ali nous fait visiter la communauté.

## Quelques "points chauds" en débat... à suivre...

- **Autonomie des communautés** : Beaucoup d'insistance pour refuser les subventions, ne pas laisser l'Etat intervenir chez nous... même par le biais des résidences sociales...

- **Les nouveaux responsables** : plusieurs fois, des compagnons s'inquiètent de la non stabilité des nouveaux responsables... Moyenne actuelle entendue : 5 ans de responsabilité...

- **Les jeunes en communauté** : Souvent ils n'ont jamais travaillé... donc nous avons beaucoup de mal à les intégrer en communauté...

- **Attention aux mots que nous employons**: "Nous avons accueilli un musulman !" dit un compagnon... C'est comme si on disait qu'on a accueilli un chrétien ou un juif !!! Il faut dire un Marocain, ou un Français ou un Tchetchène... "Quand on accueille, la religion on s'en fout !" dit un autre compagnon...

- **A la communauté de Châtellerault**, beaucoup d'étrangers sans papiers sont accueillis... De l'extérieur, c'est perçu "sans limite" par certains compagnons... Ce thème sera repris dans un Collège prochain. C'est un débat important : lire dans le cadre ci-contre les éléments qui sont ressortis de nos discussions...

Philippe est tout heureux de nous montrer son poste de travail.



## ACCUEIL INCONDITIONNEL des "sans papiers" ? pas si simple... !

*suite à nos débats et à l'intervention de Laurent, responsable à Poitiers, nous pouvons retenir les points suivants :*

1 - Nos interventions sont unanimes pour dire l'importance de l'accueil inconditionnel...

2 - Chaque communauté ne peut pas vivre tous les accueils possibles et fait des choix... Par exemple, Poitiers privilégie des accueils pour une " communauté de vie " et n'envisage pas " l'hébergement " de personnes qui n'ont pas l'intention d'entrer dans un projet communautaire... Alors que Châtellerault s'efforce d'accueillir et de trouver un hébergement à toute famille ou personne en manque de solution de logement... C'est bien l'ensemble des communautés qui répond complémentirement aux valeurs prônées par le Mouvement Emmaüs...

3 - Reste à assumer financièrement de tels choix... Quand il y a difficulté, en ce domaine comme dans d'autres, la mutualisation dans le mouvement est une des solutions... C'est le " *Mes amis au secours !* " de l'abbé Pierre, qui engageait des actions sans avoir le premier sou... Il y a aussi le partenariat avec d'autres associations.

4 - Une difficulté : celle d'une concertation préalable entre le Mouvement et le Projet "déficitaire" d'une communauté - ou d'un responsable - pour prévoir la suite au cas où...



Sympathique coïncidence : la communauté fêtait l'anniversaire de Sabrina, occasion d'un repas convivial du trépid et gâteau partagé comme on aime à Poitiers...

## Rencontre régionale des AMIS... C'était le 17 novembre 2009 aux Peupins !

70 personnes venues de 13 groupes de la région... Record battu selon Louis Braud l'animateur : on n'avait jamais vu autant d'amis en rencontre régionale.

Les communautés présentes : Cholet, Thouars, Rochefort, Saintes, Angers, Les Essarts, Poitiers, Châtellerauld, Nantes et Les Peupins.

Les comités d'amis présents : Ruffec et Saumur. SOS Familles : La Roche/Yon

### Deux questions ont été abordées :

"L'accueil et le rôle des amis au sein du mouvement".  
"Enjeux et combats d'Emmaüs dans les années à venir".

### Au fil des groupes :

une situation... une initiative...

- **Cholet** : les amis aident les compagnons, sans faire à leur place. Réalisation d'un livret d'accueil pour les amis...
- **Thouars** : insistance sur le partage des amis avec les compagnons, travail et moments conviviaux... Chacun apporte et reçoit.
- **Rochefort** : renouvellement des amis du CA en cours suite à des démissions... Nouvelle résidence sociale inaugurée en février 2010.
- **Saintes** : besoin actuel réel de recruter de nouveaux amis, de se connaître et de connaître le mouvement. Redynamisation en cours.
- **Comité d'Amis de Ruffec** : 60 adhérents, 25 bénévoles et 8 salariés (dont 3 anciens compagnons). Actions de solidarité en France et à l'International.
- **Comité d'Amis de Saumur** : activité en plein développement. Besoin d'une meilleure communication entre le bureau et les bénévoles.
- **Angers** : 2 amis-relais accueillent les nouveaux amis. Un livret d'accueil existe. ne pas oublier l'importance des amis élus au CA et leur rôle de gestion de la communauté.
- **Les Essarts** : 1 amie-relais. Importance du lien

à créer entre anciens et nouveaux amis.

- **Poitiers** : projet d'une vie communautaire très forte à laquelle les amis sont étroitement associés, comme une grande famille.
- **Châtellerauld** : la porte est toujours ouverte... Il faut comme "fusionner avec les compagnons" dans la durée pour faire partie des meubles...
- **Nantes** : 1 amie-relais assure le contact avec les responsables et les compagnons. Rôle essentiel des amis : faire avec et partager...
- **Les Peupins** : pas de cadre rigide, c'est la bonne franquette. Le rôle de l'ami est d'être en contact maximal avec les compagnons : travail, convivialité, loisirs.
- **SOS Familles La Roche/Yon** : une douzaine d'accueillants recrutés "de bouche à oreille". Les plus expérimentés forment les nouveaux.

### Une visite rapide et instructive :

#### Les ATELIERS DU BOCAGE

Après le déjeuner au Rest'eau, la "foule" des amis a pu visiter une partie des ADB, entreprise d'insertion de la Branche 3 d'Emmaüs. Les ADB sont nés en 1992 d'une rencontre entre la communauté Emmaüs des Peupins et les chômeurs "non sdf" du coin... Aujourd'hui, c'est plus de 200 emplois, dont une quarantaine en insertion et 160 CDI normaux... C'est aussi un lieu possible de contrat salarié pour des compagnons, environ 70 depuis le début...

Un maître mot : le recyclage... Sortir du "tout jetable"... le réemploi est souvent possible.

La liste est longue : cartons, plastiques, palettes, matériels informatiques, cartouches d'imprimante, téléphones portables...

Et plein de projets et de chantiers en cours...

On y reviendra sûrement en 2010 !



Arrivée des amis...

## "Enjeux et combats d'Emmaüs dans les années à venir".

Quelques réponses "significatives"...

### Spécificité d'Emmaüs :

- L'accueil inconditionnel "des amis comme des compagnons", quelles que soient leurs origines...
- Un travail adapté à l'individu, librement consenti, sans contrainte de rendement.
- Respect de la dignité des hommes, sans mise en avant d'une échelle sociale, ou du passé.
- Désillusion enthousiaste... (c'est une parole de l'abbé Pierre = lucidité sans démission)
- Autour des mots rencontre, "vivre avec" au quotidien, tout le monde y trouve son compte.
- Cette expérience de vie alternative est une interpellation de la société actuelle, qui existait chez le Fondateur et qu'il faut conserver.
- L'indépendance financière permet la liberté.
- Emmaüs précurseur : solidarité et lutte contre le gaspillage, récupération et réemploi, respect de l'environnement, écologie.
- C'est le combat quotidien contre la misère sous toutes ses formes, sur le plan local, national, international, par le développement d'activités solidaires, l'accueil, le soutien, la solidarité.

### Enjeux et Combats à venir :

- Comment garder une certaine vie communautaire, dans un monde individualiste ?
- Renforcer l'interpellation : le Mouvement s'est endormi...
- Les jeunes ont envie de vivre comme des jeunes, non comme des communautaires. Quelle solution inventer ?
- S'occuper des anciens, des trop cassés (psy, sans papiers, addicts...)

- Le cocon : comment pousser un compagnon à la réappropriation de lui-même ?

- Combattre les misères, ne pas les gérer, dans toutes leurs causes, quelles qu'elles soient.



## COUPS DE GUEULE et propositions

à prendre en compte pour avancer !

- "Les amis d'Emmaüs se doivent d'être des délinquants solidaires, et donc agir comme tels !!!"
- "On s'endort, les mobilisations sont trop lentes dans le Mouvement..."
- Les amis ont peu parlé de leur rôle comme relais d'opinion dans les lieux où ils vivent, des responsabilités qu'ils ont à assumer dans le fonctionnement de leur communauté, et, au-delà, dans le fonctionnement des instances du Mouvement...
- La formation des amis relais, la formation des présidents, la volonté de faire partie des réseaux locaux, sont des manifestations fortes de la volonté du Mouvement d'accroître encore son action, conclut Louis.



Prochaine  
réunion  
ouverte à  
toutes et  
tous le  
MARDI  
8  
JUN  
2010